

## LABORATORIO DE HISTORIA ORAL (OHL)

Universidad de Puerto Rico en Mayagüez

### Entrevista de Historia Oral con Raúl Feliciano Gotay

#### PREFACIO

La presente historia oral es el resultado de una entrevista grabada a Raúl Feliciano Gotay, realizada por Omar A. Cordero Maldonado el 6 de marzo de 2022. Esta entrevista fue realizada como parte de un curso en el cual participan estudiantes de la Universidad de Puerto Rico en Mayagüez.

La persona lectora debe tener en cuenta que está leyendo una transcripción de un intercambio oral y no una obra de prosa escrita.

---

Entrevistador: Omar Cordero Maldonado

Entrevistado: Raúl Feliciano Gotay

Fecha: Marzo 6, 2022

Lugar: Caguas, Puerto Rico

Omar [00:00:01]: Esta entrevista está siendo grabada para el proyecto especial de la clase de historia oral de UPR Mayagüez de la profesora Denesiuk, hoy es marzo 6 de 2022 y nos encontramos en Caguas. Buenas Tardes, ¿Cuál es su nombre completo?

Raúl [00:00: 20]: Raúl Feliciano Gotay

Omar [00:00:23]: ¿Cuántos años tiene?

Raúl [00:00:23]: Sesenta y tres (63)

Omar [00:00:27]: ¿Dónde naciste?

Raúl [00:00:29]: En el pueblo de Juncos, Puerto Rico

Omar [00:00:32]: ¿Te criaste ahí?

Raúl [00:00:34]: Sí, estuve ahí viviendo hasta el año 1989 y ahí me mudé para el pueblo de Las Piedras

Omar [00:00:44]: ¿Y en Las Piedras vive actualmente?

Raúl [00:00:47]: Sí

Omar [00:00:50]: ¿Está casado o soltero?

Raúl [00:00:53]: Casado

Omar [00:00:56]: ¿Cuántos años de casado llevas?

Raúl [00:00:59]: Llevo 33 años de casado

Omar [00:01:03]: ¿Cómo se llama su esposa?

Raúl [00:01:07]: Señora Aida Santiago

Omar [00:01:12]: ¿A qué se dedica usted?

Raúl [00:01:14]: Yo soy pensionado del seguro social

Omar [00:01:20]: ¿Cuánto tiempo llevas pensionado?

Raúl [00:01:23]: Aproximadamente unos 20 años

Omar [00:01:29]: ¿A qué se dedica su esposa?

Raúl [00:01:31]: Ella es pastora evangélica

Omar [00:01:36]: ¿Cómo les ha ido a ustedes durante la pandemia?

Raúl [00:01:39]: Bueno, pues dentro de la pandemia pues ha sido un poco restringido, pues porque no se puede uno mover a diferentes lugares. En cuestión de la iglesia pues nos hemos aguantado, no hemos podido ir a los lugares a los que tenemos que trabajar con las personas y dentro de la situación nos hemos mantenido dentro de nuestro hogar y haciendo las necesidades cotidianas para evitar el contagio

Omar [00:02:18]: ¿Están vacunados tú y tu esposa?

Raúl [00:02:23]: Sí, estamos vacunados con las 3 vacunas

Omar [00:02:30]: ¿Alguno de ustedes se ha contagiado con el COVID-19?

Raúl [00:02:34]: No, en el núcleo familiar no

Omar [00:02:37]: ¿Y algún familiar o amigo que ha sido afectado por esta enfermedad?

Raúl [00:02:45]: Sí tuve una sobrina a la cual el COVID la afectó bastante

Omar [00:02:53]: ¿Como se encuentra en este momento, tiene algún efecto permanente o tuvo una recuperación bastante buena?

Raúl [00:03:03]: Hasta el momento tuvo una recuperación bastante satisfactoria, pero paso unas situaciones bastantes tremendas en el hospital por cual, tuvo unas cuantas complicaciones por problemas de respiración y eso, pero hasta el momento pues ya está en su hogar

Omar [00:03:27]: ¿Cuánto miembros hay en su núcleo familiar, o sea cuantos viven bajo el mismo techo?

Raúl [00:03:32]: Dos, mi esposa y yo

Omar [00:03:41]: ¿Cómo les afecto a tu esposa y usted el huracán María en 2017?

Raúl [00:03:51]: Pues verdaderamente nos afectó bastante, porque nos destruyó por el área de la marquesina, teníamos unas placas solares y las arranco completamente de cuajo, o sea se las llevo completas. Nuestra cisterna de agua que teníamos acabada de comprar la tiro risco abajo, en el monte esta todavía y nos afectó bastante porque el seguro no cubrió nada de los problemas que tuvimos

Omar [00:04:37]: ¿Que los llevo a ti y a tu esposa a instalar el sistema de las placas?

Raúl [00:04:43]: Bueno, el alto costo de la luz porque estaban llegando unos "billes" muy alto y decidimos pues recibir la información de que podíamos utilizar placas solares para bajar el costo de la luz y tomamos la decisión y alquilamos unas placas solares por un tiempo de unos 25 años de contrato

Omar [00:05:22]: Este contrato, una vez pasen los 25 años ¿será de usted o cómo funciona?

Raúl [00:05:31]: Bueno verdaderamente se supone el contrato termine el sistema sea nuestro, pero automáticamente hemos tenido unos problemas concernientes al plan, porque estamos pagando más luz ahora que antes. Estamos pagando la energía eléctrica más entonces estamos pagando las placas, que se supone que energía eléctrica nos otros pagáramos de 3 a 4 dólares por la conexión del poste y 100 dólares o 115 dólares por el contrato de las placas, pero automáticamente estamos pagando mucho más ahora, estamos pagando ciento y pico, ciento sesenta de luz de energía eléctrica más el costo de las placas

Omar [00:06:26]: ¿Y porque está pasando esto?

Raúl [00:06:29]: Bueno, el problema aquí que encontramos es que cada vez que se llama allá a las placas ellos dicen que el sistema está funcionando bien y cuando viene el "bill" de energía eléctrica dice que las placas no le están enviando energía para ellos allá, porque se supone que durante el día se utiliza el sol y la energía produce corriente para la casa más el sobrante va a energía eléctrica, en la noche, que no hay sol, pues ese sobrante pues energía eléctrica lo regresa para atrás y se supone que ahí este la

ecología, pero para los efectos las placas no están generando energía para energía eléctrica

Omar [00:07:28]: ¿Cuándo instalaron estas placas ustedes?

Raúl [00:07:31]: Eso hace ya para hace aproximadamente unos 5 años

Omar [00:07:37]: ¿Así que fue el mismo año que el huracán?

Raúl [00:07:42]: Exactamente para ese tiempo montamos las placas y la inauguración fue que se las llevo el huracán

Omar [00:07:57]: A causa de este evento, ¿cuánto tiempo estuvieron sin luz?

Raúl [00:08:04]: Estuvimos aproximadamente 11 meses sin luz. Un mes antes de que se cumpliera el año, entonces se conectaron otra vez energía eléctrica y yo estaba tan envuelto con la planta que, estando ya las luces puestas, los postes todos alumbrados en el área, yo estaba tan envuelto con la planta que el mismo de energía eléctrica ya la luz luego puedes apagar la planta

Omar [00:08:44]: Así que el sistema de energía eléctrica la AEE fue el que llego después de 11 meses ¿y cuando se volvieron a reinstalar las placas?

Raúl [00:08:53]: Las placas me las reinstalaron aproximadamente 6 meses después de que viniera la energía eléctrica

Omar [00:09:21]: Así que, ¿podrías decir que la instalación de estas placas solares no termino proveyendo algún beneficio

Raúl [00:09:31]: Pues yo considero que me han empeorado la situación porque ahora tengo que hacer dos pagos, entonces uno le echa la culpa al otro. El de las placas dicen que sí que esta todo bien y energía eléctrica dice que no hay ningún servicio funcional. Hubo un tiempo en el que energía pues había alto voltaje y supuestamente pues los microprocesadores de las placas automáticamente, pues ellos se protegen y no envían a energía eléctrica, o sea no la procesan, pero una vez ellos arreglaron pues se supone que todo el sistema debe de mejorar, pero automáticamente sigo con el mismo problema pagando los dos "billetes". En un momento dado pues voy a tener que quedarme sin energía eléctrica o quedarme sin la placa y automáticamente pues cada cual va a recoger lo suyo y me va a dejar a mi sin luz en casa

Omar [00:10:50]: ¿Y este problema ha estado desde siempre?

Raúl [00:10:56]: No, los primeros meses no hubo ninguna clase de problema, se pagaba solamente el "Bill" de las placas y energía eléctrica nos enviaba un "bill" de 3 dólares, pero después de unos 6, 8 meses empezó energía eléctrica a enviar los

"billetes" y entonces ahora estoy pagando mucho más que antes que con las placas, o sea que todavía yo estoy teniendo problemas concernientes a María

Omar [00:11:39]: ¿Las placas vinieron con alguna garantía?

Raúl [00:11:46]: Automáticamente las placas al ser un contrato de 25 años si se dañaren en cualquier momento o viniera cualquier otro evento ellos nos tienen que poner automáticamente gratis, o sea ellos tienen que reemplazar todo mientras este el contrato y estamos esperando a ver si por lo menos procesan esa situación para ver si yo por lo menos puedo volver a un descanso porque la situación económica cada día se pone peor, porque todo sube menos el sueldo del empleado.

Omar [00:12:28]: Bueno, la energía de Puerto Rico falla mucho y ha habido apagones recientes, ¿ha sido afectado usted por estos apagones?

Raúl [00:12:43]: Bueno, automáticamente yo el apagón lo recibo completo porque yo no tengo baterías, eso se llama un "backup", y ya el aire acondicionado empezó a dar problemas. Para los efectos pues cuando ellos me llenaron el contrato de las placas, ellos iban a poner unas placas a partes extras para que, si yo quería montar otro aire acondicionado me funcionara y no tuviera que añadir más placas, pero lamentablemente ya veo que ni con las que tengo me está cubriendo el voltaje, porque energía eléctrica me está cobrando a parte

Omar [00:13:26]: ¿Así que el sistema solar que tienes instalado es con batería, no, es sin batería?

Raúl [00:13:32]: No, es sin batería

Omar [00:13:35]: Es que yo había buscado en internet y había leído que existían diferentes tipos de instalaciones, con batería desconectado de la AEE, con batería vendiendo el sobrante a la AEE y sin batería vendiendo el sobrante. ¿En cuál se encuentra usted?

Raúl [00:13:58]: Se supone que la que yo tengo es que sin batería y el sobrante lo recibe energía eléctrica, si es cuestión de venta eso pues no lo sé porque eso no me lo explicaron y si me lo explicaron pues no lo entendí, pero automáticamente se supone que yo utilicé durante el día la energía, lo que hubiera activado las placas. El sobrante yo lo usaría por la noche y lo que gastare si es menos de lo que las placas hayan hecho durante el día si hubiera un sobrante pues se le vendería, se supone, que, a energía eléctrica, pero por lo que veo parece que no está funcionando porque el pago continua y sobre 130 pesos por encima. De 3 dólares a 130 es mucho

Omar [00:15:30]: ¿Cuándo le instalaron las placas, lo orientaron sobre que este sistema iba a bajar la factura de la luz?

Raúl [00:15:43]: Ese fue el propósito de que se supone que por la conexión de las placas nos iban a dar cierta cantidad de placas que iban a generar cierta cantidad de voltaje, de corriente para mantener la continuidad de la casa, del consumo de la casa. Mas adicionalmente unas extras para que cuando fuera de noche, que no hubiera una actividad de generación de energía, no hubiera un gasto extra. Que se iban a pagar esos 3 dólares por el concepto del poste de energía eléctrica, porque las plantas se activan por corriente de energía eléctrica y esos 3 dólares pues serían los que activarían los procesadores y que si las placas dejaran de generar, porque un día sea nublado o hubiera un proceso que las placas dejaran de generar, pues entonces eso sería energía eléctrica la que nos cobraría ese lapso de tiempo, pero que sería un lapso mínimo, y ahora pues el proceso es que supuestamente las placas no están generando y nos están cobrando el mes completo de energía eléctrica y no sé qué estará pasando con las placas porque automáticamente una de las dos no está funcionando y cada vez que se hace una llamada lo primero que me dicen es: todo está funcionando bien, aquí todo está funcionando bien. Y estamos tratando a ver si conseguimos una oficina que verdaderamente nos explique qué es lo que está pasando

Omar [00:17:44]: ¿Puede compartir el nombre de esta compañía de placas solares?

Raúl [00:17:51]: Ahora mismo verdaderamente no recuerdo el nombre, no recuerdo el nombre porque si le digo un nombre voy a estarle mintiendo, pero no recuerdo el nombre ya hace par de años de eso y estoy tratando de... Si me acuerdo lo voy a compartir

Omar [00:18:26]: Según tengo entendido al no tener batería, ¿La energía que se produce extra se perdería?

Raúl [00:18:37]: Se supone que esa energía extra vaya a través de un contador que va contando al revés, según me dijeron ellos, eso es un contador que va contando al revés y eso va a energía eléctrica y se supone que energía eléctrica cuente ese voltaje que está llegando allá y ese sea el que ellos me repongan para atrás de noche, que sería el que yo usaría de noche, y el exceso ellos se quedarían con el

Omar [00:19:12]: ¿Y eso no es lo que esta pasando?

Raúl [00:19:13]: No, automáticamente para los efectos, energía eléctrica cada vez que se llama allá nos ha dicho ya tres veces que no están funcionando las placas, pero cuando llamamos a las placas que eso es, a veces que hay que estar una o dos horas al teléfono, lo primero que me dicen es, la persona que coge la llamada, que según ellos allá las placas están funcionando perfectamente

Omar [00:19:53]: Si tuviera reconsiderar o renegociaran la instalación de energía solar que adquirió, ¿qué le pondría y que le quitaría y por qué?

Raúl [00:20:07]: Bueno verdaderamente me quedaría con energía eléctrica porque así yo sé que cuando se vaya a ir la luz pues automáticamente sé que me voy a quedar sin luz hasta que a ellos les plazca de venir o cuando no pueda pagarla pues me la cortarían y hasta que no la pueda pagar pues sé que no tendría luz hasta ese momento y si no tengo luz pues no tengo que pagarla de hecho, automáticamente ahora mismo no tengo luz, o sea automáticamente se me va la luz en casa, tengo que pagar energía eléctrica porque energía eléctrica me la cobra como quiera que sea y las placas tengo que pagarlas como quiera que sea, o sea que como quiera estoy pillado

Omar [00:21:07]: Yo he visto que las placas son promocionadas como un resuelve para los apagones y los huracanes, porque se va la energía eléctrica de la AEE, pero como eso es energía solar todavía tendrías luz teóricamente cuando da el huracán, pero por lo que veo eso es una mentira, ¿verdad?

Raúl [00:21:37]: Lo que sucede es que como yo no tengo un "Backup" de batería, lo que me resuelve a mí es energía eléctrica, automáticamente si energía eléctrica se va los microprocesadores de las placas no trabajan, no generan corriente, no generan voltaje

Omar [00:22:01]: ¿Y cómo funcionaría eso de la batería? ¿Se podría instalar una, o cómo funciona?

Raúl [00:22:07]: Pues habría que coger y comprarse una batería, que dependiendo de el que la venda o de la marca pues son de 6000 dólares para arriba cada batería y sería un gasto excesivo, el cual verdaderamente ahora mismo se le hace a uno bien difícil conseguir un "Backus" de batería para eso, o preparar un "backup" de batería con baterías regulares acá de "autoparts"

Omar [00:22:42]: ¿Cuándo se anunció que venía el huracán, usted pensó que las placas solares resistirían los vientos?

Raúl [00:22:55]: Pues yo asumí que sí, porque como ellos dicen que eso aguanta sobre ciento y pico de de fuerza de viento, pues yo asumí que no se iban a ir, a todo eso mi cuñada, que vive tres casas más abajo, su casa tiene más placas que la mía y solamente se despegó una, pero como yo vivo en un lado alto, yo asumo que ahí hubo un tornado o algo porque hubo áreas del terreno en que el pasto quedo como si le hubieran pasado una cortadora de grama, pero a nivel de tierra

Omar [00:23:37]: Y su cuñada, ahora que menciona que también tiene las placas, ¿ella no ha tenido problema como ese?

Raúl [00:23:46]: No he tenido la conversación directamente constante, pero el yerno me dijo que, sí que ellos están pagando una cantidad de dinero, pero no sé cuál sea su problema, porque ellos tampoco tienen batería

Omar [00:24:08]: ¿Y por casualidad, es la misma compañía que la de usted, si sabes?

Raúl [00:24:13]: No, para mí que ese es solamente una sola compañía, parece que es que hay diferentes distribuidores, a mí me da la impresión de que es una sola

Omar [00:24:28]: Hace unos minutos usted menciona la cisterna, ¿qué fue lo que paso con la cisterna?

Raúl [00:24:37]: Mi cisterna pues yo la tenía en el techo y el viento parece que rompió la tubería y al vaciarse pues me la tiro risco abajo

Omar [00:24:53]: ¿Así que usted estuvo sin agua por cuánto tiempo?

Raúl [00:24:58]: Nosotros estuvimos aproximadamente más o menos casi de 10 a 11 meses lo mismo, porque no había luz en el pueblo de Las Piedras y ese mismo tiempo estuvimos nosotros sin agua

Omar [00:25:17]: ¿Y la cisterna era nueva, usted dijo, ¿verdad?

Raúl [00:25:21]: Sí, nueva de 800 galones

Omar [00:25:24]: ¿Y se perdió por completo?

Raúl [00:11:39]: No, todavía la tengo con agua de María en el risco allá abajo, porque recogí del agua del techo para utilizar los toilets y para las plantas y eso y para lavar los alrededores y eso, porque del mismo techo le puse una tubería gracias a dios no se rompió

Omar [00:25:55]: Debido a la experiencia del huracán María, la falta de energía eléctrica y agua, ¿qué preparativos usted haría si se anunciara que volviera otro huracán?

Raúl [00:26:09]: Lo más practico seria tener mi planta eléctrica opcional, tener un nuevo sistema de agua que este mas protegido para que el viento no se la lleve y tratar de protegerme lo mejor posible con tormenteras y eso porque verdaderamente los vientos fueron muy fuertes en el área, yo vivo en un área alta y esa área se sintió muy fuerte los vientos, la casa vibraba cada vez que el viento azotaba y eso

Omar [00:26:50]: Usted también había mencionado que la marquesina se le rompió con los vientos del huracán

Raúl [00:26:58]: Si, las puertas de los closets donde estaban encerrados los enseres eléctricos, como la secadora, la lavadora y el calentador, pues eso tenía unas puertas de closet, las cuales yo les había puesto para que no se vieran en el exterior y el viento pues rompió todo eso y me daño la secadora, me daño la lavadora. Los equipos eléctricos que estuvieron en la marquesina todos se dañaron

Omar [00:27:31]: ¿Y al día de hoy has podido reemplazar esos enseres eléctricos?

Raúl [00:27:38]: Sí, tuve que hacer malabares para poder hacerlo, porque la situación económica cada día lo que hace es empeorar, pero gracias a dios pude reemplazarlo y tenerlos allí para que la doña sufra menos

Omar [00:28:00]: ¿Y al romperse la marquesina, entro agua a su casa?

Raúl [00:28:08]: En si lo que se rompió, no fue como la marquesina, si no las puertas que cubrían esa área, pero como yo le tenía a las puertas, a todas le tenía su tormenteras, pues no entro agua, pero si te puedo contar que entro un hongo que me cogió el techo de la casa y las paredes, especialmente el techo se puso negro negro, como si hubiera cogido la fuego la casa por dentro, o sea automáticamente tuve que lavar, meterle H7, pasarle un cepillo para poder sacarlo, y aun todavía para este tiempo todavía en las paredes hay una pared que le queda un poco de eso

Omar [00:29:13]: Bueno, a causa de todos estos daños y perdidas, ¿cómo fue su experiencia con el seguro después del huracán?

Raúl [00:29:21]: Pues verdaderamente, pues el seguro una vez lo solicitamos, ellos llegaron al hogar y no hicieron absolutamente nada, "checkiaron", dijeron que lo que estaba externo en la marquesina, por lo menos, aunque estuviera bajo techo, pues eso no lo cubría el seguro para nada, automáticamente y no tuvimos ningún beneficio del seguro

Omar [00:29:57]: ¿El seguro termino haciendo nada? ¿No reemplazo nada, ni pago por los daños?

Raúl [00:30:07]: Automáticamente, parece que la persona que enviaron fue una persona completamente inepta, porque él lo que dijo fue que automáticamente, lo que estaba en la marquesina esas puertas y ese equipo estaban fuera de la casa donde vivíamos, así que todo lo que estuviera en la marquesina el seguro no lo cubría, ahora sí, me hizo dos preguntas que verdaderamente yo me sentí un poco incomodo. Mi esposa es una persona mayor y me lleva a mi unos 20 años y las preguntas que el hizo concernientes fue que si nosotros dormíamos juntos, esa fue la pregunta de la persona que vino del seguro, la cual a mí me molesto de hecho y ahí pues yo automáticamente le dije que se fuera, porque verdaderamente no era necesario que fuera con esas preguntas a casa

Omar [00:31:09]: Sí eso suena completamente inapropiado

Raúl [00:31:13]: Exactamente, exactamente

Omar [00:31:21]: Y de verdad que lo de que la marquesina no cuenta, para eso suena como una excusa bastante boba, la marquesina es parte de la casa

Raúl [00:31:32]: Yo he considerado siempre que los seguros cobran para no pagar, ese siempre ha sido mi tema. Siempre mi tema ha sido que los seguros cobran para no pagar, o sea son muy pocos los seguros que te cubren, lo que verdaderamente vale tu propiedad, porque usted viene y compra un vehículo el cual le sale en unos 30 mil o 35 mil dólares, vienen y se lo desbaratan y paga un seguro un "full cover" y la mayoría le puede dar una conciliación, pero hay otros que automáticamente te pagan a ti lo que a ellos le conviene, no te reponen en si tu propiedad como si vale y todo deprecia, para ellos todo deprecia, pero usted tiene que pagar el seguro completo. Si usted compra un carro viejo y deprecia, automáticamente tiene usted un accidente o un problema, el deprecio, te vamos a pagar la mitad. No importa si el tiempo es corto de que usted haya comprado su carro, como es viejo automáticamente ya deprecio, pero tiene que pagar el seguro completo

Omar [00:32:58]: ¿Conoce alguna otra persona que haya sido afectada por el huracán que haya tenido problemas similares con esto del seguro?

Raúl [00:33:05]: Verdaderamente no podría hacer comentarios concernientes a ellos porque no conozco a nadie, o sea que nos hayamos sentado a platicas y que me haiga contado, pero sé que hay muchas personas que han pasado más o menos por lo mismo que el seguro nunca les cubrió.

Omar [00:33:31]: ¿Toda esta situación como los afecto emocionalmente? Todo esto de no tener luz, no tener agua, que el seguro haya mandado a alguien que no quería pagar porque se buscó un montón de excusas y cambiando de temas a temas que no tienen nada que ver con la situación. ¿Como los hizo sentir esto?

Raúl [00:33:56]: Bueno, pues verdaderamente nosotros nos habíamos preparado tanto económicamente como habíamos hecho una alacena con alimentos, porque sabíamos que en un momento dado fuera fuerte o fuera liviano, nos iba a tocar, porque ya habíamos pasado el huracán Hugo y habíamos pasado una experiencia, aunque no tiene nada que ver comparado con María, pero tuvimos unas experiencias en las cuales estuvimos semanas y meses sin luz, sin agua y con poco muy alimento por no habernos preparado y ya ya para este tiempo pues si nos habíamos preparado con agua, con alimentos y yo dije pues en cuestión de lo de la gasolina pues yo dije eso esperamos con paciencia, con calma para no tener que estar metidos en esas filas tan largas

Omar [00:35:06]: Sí porque necesitaban gasolina por la planta que menciono orita, que, por cierto: ¿la planta ya la tenías antes del huracán o la tuviste que conseguir a causa del fallo de las placas solares?

Raúl [00:35:20]: No, yo tenía una planta ya desde antes porque como yo sé que al no tener las baterías, no tener el "backup" de las baterías, pues sé que tan pronto se fuera la luz automáticamente yo me iba a quedar sin luz y tenía mi planta y tenía par de galones de gasolina guardados y cuando llego la situación utilizamos la planta hasta que se nos acabó la gasolina y hubieron por lo menos dos semanas en las cuales yo

dije: sin luz, voy a pasar sin luz porque yo no voy a meterme a estas filas que son tan horribles y tremendas, pero estábamos ya para este tiempo estábamos preparados con una que otra cosa para pasar par de días sin tener que pasar muchas necesidades

Omar [00:36:23]: ¿Se encontraron con algún otro problema o situación adicional durante estos 11 meses sin luz y agua?

Raúl [00:36:31]: Bueno en sí, la lucha de que lo poquito que teníamos pues se fue acabando, pues entonces teníamos que movernos de una forma u otra y entre familiares y eso pues ayudarnos en lo que podíamos y ver como el gobierno pues, lo vimos muy poquito por el área, quizás cada mes una cajita de agua pasaban por ahí con un megáfono y un montón de empleados con una que otra cajita de agua y usted recibía el agua si estaba en su casa porque si no estaba, si estaba en casa del vecino y decía "yo vivo ahí" no se la daban tampoco, o sea que esas son situaciones en las cuales uno ve que viendo las necesidades y el gobierno sabiendo que estamos en una necesidad, se vio bien nefasto que actuaran de esa forma. Tenía un vecino el cual a mí me dio mucho pesar que vivía tres casa más abajo, una persona que acababa de pasar un problema de un derrame, que todo el pueblo lo conoce porque es un muchacho que comparte con todo el mundo y como no estaba en la casa le negaron la cajita de agua y eso a mí me hizo sentir mal, sinceramente si yo no hubiera guardado mi caja de agua yo se la hubiera entregado para atrás, toma que a él le hace más falta que a mí, porque verdaderamente me sentí mal porque un muchacho que estaba enfermo que tenía la necesidad del agua y se la negaron

Omar [00:38:28]: Eso suena horrible

Raúl [00:38:32]: Sí suena horrible y no solamente eso, que a los pocos meses en la base ahí en Ceiba, cuantas cajas de agua no encontraron botadas ahí, usted me entiende, o sea negarle una caja de agua cuando después las iban a botar

Omar [00:38:50]: ¿Y qué más se encontró en esta base en Ceiba?

Raúl [00:38:54]: Verdaderamente, no sé nada más, pero las noticias mostraron como había, paletas de cajas de agua allí que se perdieron y después con el tiempo encontraron en diferentes almacenes muchas cosas que salieron en las mismas noticias le dan testimonio de cuantas cosas dejaron almacenadas y el pueblo pasando necesidad, en medio de una tormenta, de un desastre

Omar [00:39:27]: Menciono que pasaron entregando cajitas de agua, ¿y para Las Piedras no llego los camiones cisterna, que yo había escuchado mencionar?

Raúl [00:39:41]: Si, hubo diferentes lugares en los cuales pusieron unos camiones cisterna, pero el que tenía gasolina para mover su carro, lo podía mover, pero el que no tenía gasolina para mover su carro no lo podía mover, así que o tenía que ir caminando o pasar la necesidad, porque no era algo que usted podía solicitar y ellos iban allá hasta su casa, o sea usted tenía que conseguir quien lo llevara. Por lo menos a mí, en

el lugar que a mí me tocaba era una distancia, yo estaba en el pueblo y tenía que llegar casi a guardarraya, la división de Juncos y Las Piedras para poder ir a coger agua y a pie pues se me hacía un poco difícil, pero como ya yo me había preparado con el techo, con la tubería que había puesto del techo a la cisterna, pues tenía agua para mover unas cosas y lo otro pues tenía agua almacenada de reserva que había comprado antes que el huracán entrara

Omar [00:41:03]: ¿Usted había mencionado que su esposa era una pastora, ¿verdad?

Raúl [00:41:10]: Sí, ella es pastora de la iglesia evangélica

Omar [00:41:13]: A causa del huracán María, ¿la iglesia recibió algunos daños?

Raúl [00:41:21]: No, la iglesia no recibió daños gracias a Dios, pero en si pues como no había luz ni nada no se pudo administrar los cultos, los cuales teníamos programados, porque tuvimos un tiempo que cada cual estuvo en su hogar encerrados hasta que volvió todo empezó a la normalidad

Omar [00:41:49]: Los vientos fueron fuertes y tumbaron árboles, ¿algunos árboles obstruyeron cerca de por donde tu vivías, por ejemplo, para salir del área? ¿Pudiste salir del pueblo?

Raúl [00:42:05]: Los vientos fueron super fuertes, tumbaron los postes del alambrado eléctrico, muchos arboles obstruyeron el tránsito en el expreso, o sea no había salida para el pueblo solamente para los sistemas de emergencia nada más porque la policía no dejaba que las personas que no tuvieran ninguna emergencia estuvieran en la calle, automáticamente pues los tránsitos lo detuvieron. Solamente sistemas de emergencia eran los que podían salir aproximadamente por unas dos semanas continuas porque fueron, muchos estragos, o sea árboles en calles regulares en el expreso todo eso se tapó, automáticamente todo.

Omar [00:43:02]: ¿Y cómo fue el proceso de limpieza de estos árboles? ¿Como cuánto tiempo estuviste sin poder salir?

Raúl [00:43:10]: Estuvieron aproximadamente 2 semanas y media en las cuales al menos que no fuera una emergencia no podías salirse de la casa, para evitar el problema de que estuvieran las calles ataponadas. Para que, si surgía cualquier emergencia estuvieran libre el pequeño espacio que había, porque no daban abasto los equipos de movimiento porque tenían que utilizarse en diferentes municipios y se estaban ayudando unos a otros, donde más necesidad había ahí estaban utilizando los equipos pesados y eso

Omar [00:43:54]: Y estas lluvias causaron alguna inundación, o sea recuerdo que dijiste que vivías en un área alta, pero en el área pues baja, me imagino que cuando sales de donde vives eventualmente bajas y ¿había alguna inundación o algún vecino se le inundo la casa?

Raúl [00:44:16]: Hubo muy pocas áreas inundadas en el área en sí de Las Piedras, pero el exceso de la 31 que uno utiliza para moverse por el área de los campos, sí hubo unas inundaciones terribles, o sea porque es un área que es bien baja entre medio de Las Piedras y el área de Juncos que, en sí, el agua tapaba hasta los autos en muchas áreas

Omar [00:44:52]: ¿Durante el huracán, en algún momento sintieron miedo de que su casa no iba a soportar los vientos o algo por el estilo?

Raúl [00:45:05]: Verdaderamente, llega un momento en el que uno dice que no, pero luego una hora ya cayendo la madrugada, en cual los vientos cada vez que azotaban a la casa, aquella casa vibraba como si fuera un diapasón, aquello temblaba la casa y es una casa que es completamente en concreto y cada vez que oía un cantazo que azotaba la casa volvía y mi esposa se asustaba y pues yo tratando de mantenerla tranquila, pues yo me hacia el fuerte, pero verdaderamente son circunstancias, que yo pase Hugo, pase George y ninguno se puede comparar con María yo verdaderamente pues me sentí en mi interior bastante atemorizado de hecho y pensando en mi familia también que la casa no estaba en las mejores condiciones y esas cosas me preocupaban, me causaban a mí un poco de temor

Omar [00:46:17]: Durante el huracán, tuviste algún familiar por el cual te preocupaste, porque, por ejemplo, yo no tuve comunicación con nadie fuera de mi casa, por como más dos de dos meses, bueno quizás uno, no sé y pues algunas personas me preocupaban porque no sabía de ellos y me interesaba saber cómo los afectó el huracán y eso, ¿tuviste alguna experiencia así, que no pudiste comunicarte con algún familiar y te preocupaba por alguna razón?

Raúl [00:46:54]: Sí, automáticamente mi familia toda vive en el área de Juncos y yo no pude acercarme para allá hasta casi 3 semanas o casi un mes después del huracán, pero especialmente pues tengo un sobrino que es cuadripléjico y yo estuve toda la noche, toda la tarde anterior tratando de convencerlo que se fuera conmigo para la casa, porque él está solo con mi hermana y no tiene ayuda de ninguna clase, automáticamente pues tendría que estarle prestando las plantas hay que hacerle todo, porque su cuadriplejía es total, automáticamente él lo único que hace es mover su cabeza y nada más, y me preocupaba porque verdaderamente yo dije si no hay forma de como uno llegar hasta allá pues como uno podría ayudarla si a mi hermana le hubiera pasado algo durante el transcurso de la tormenta quien lo iba a socorrer, o sea son cosas que verdaderamente me tenían bastante preocupado y bajo una tensión, que era una de las cosas que en sí me provocaba miedo

Omar [00:48:12]: Y de lo que tú sabes sobre la experiencia de tu hermana y tu sobrino, ¿que tú podrías mencionar que se les hizo difícil? ¿Tuvieron alguna experiencia mala, además de ya la situación que es mala de por sí?

Raúl [00:48:39]: Pues en si ellos hubieron deseado haberse ido conmigo, porque en el transcurso de la tormenta ellos empezaron a ver como las ventanas trataban de romperse, las puertas buscaban arrancarse y ellos no tenían a nadie ahí que los socorriera como tal, o sea que si se sucedía cualquier cosa, pues automáticamente no había quien los socorriera hasta que pasara todo el evento, eso es una de las cosas que ellos me contaron, después me dijeron: la próxima vez me voy con ustedes porque verdaderamente lo que pase no fue bueno aquí

Omar [00:49:18]: Cuando finalmente pudiste salir de tu hogar a donde fue el primer sitio que fuiste, ¿Alguna cosa que te faltaba que tuviste que ir a comprar

Raúl [00:49:37]: Cuando yo pude salir de mi hogar que tuve la oportunidad de poder moverme lo primero que yo trate de llegar fue a la casa de mi sobrino, porque como mi hermana está en una condición de salud que no es la mejor, pues y su hijo está en una condición que no tiene ningún clase de movimiento, pues la primera preocupación mía era llegar hasta donde estaban ellos, ver como estaban, que le hacía falta, porque yo tenía la oportunidad de poder moverme de ir aquí, ir allá, pero ellos no podían, no tenían ninguna oportunidad y gracias a dios pues mis otros familiares habían llegado también y habían tomado cartas en el asunto y verdaderamente pues todo fue un poquito menos traumático cuando llegue allá, habían hecho unas soluciones aparte

Omar [00:50:41]: ¿Su casa, o sea la casa de tu hermana, sufrió daños?

Raúl [00:50:48]: No, automáticamente no sufrió daño, pero como es una casa que es de muchos años, bastante atrasada, pues las ventanas, temblaban y vibraban mucho, tenía arboles cerca los cuales muchos ganchos cayeron cerca de la casa y al hacer ruido pues los asusto, pero que todo lo demás pues, no sufrió daño que se hubiera que arreglar

Omar [00:51:28]: Antes del huracán María paso el huracán Irma, unas semanas antes, ¿para ese tiempo ya tenías las placas solares, ¿verdad?

Raúl [00:51:37]: Sí, para ese tiempo de Irma ya nosotros teníamos las placas solares y teníamos la planta eléctrica y habíamos hecho los preparativos de las tormenteras, porque sabíamos que iba a ser un tiempo bastante difícil, porque según los pronósticos del tiempo, habíamos escuchado que el mar, cerca del mar caribe las temperaturas estaban bastante altas y eso con el poco conocimiento que tengo pues es un factor que facilita que los huracanes sean cada día un poco más fuertes concernientes a las temperaturas que hagan en esa área y como nosotros estamos en el camino de las tormentas pues cada año cada día estoy buscando la manera de prepararme un poquito mejor, porque como el calentamiento global está provocando altas temperaturas, pues cada día que las tormentas que van a venir, posiblemente no sean tantas, pero si van a ser más fuertes, van a ser bien fuertes, o sea que en esa área sabemos que tenemos que prepararnos

Omar [00:53:12]: El huracán Irma, no le dio directamente a Puerto Rico, ¿pero a ustedes los afectó?

Raúl, [00:53:22]: Sí aquí en Puerto Rico tenemos el problema de que tan pronto estornuda alguien allá en Vieques aquí se nos va la luz, o sea verdaderamente está bien frágil el sistema eléctrico y verdaderamente, pues nos hemos dedicado el país a politizar y no a ir al grano en muchas áreas que verdaderamente serian factibles para el que el pueblo tenga seguridad en momentos así como este, o sea lo que es el agua, lo que es la luz, lo que es el sistema de mantener los abastos de alimentos para tiempos como este pues nos hemos dedicado a no preocuparnos por eso, solamente a política y a criticar unos a otros

Omar [00:54:17]: Sí, y las placas solares, verdad se les fue la luz por culpa del huracán Irma, ¿y las placas solares funcionaron perfectamente durante este primer huracán?

Raúl [00:54:32]: Sí, funcionaron perfectamente no hubo problema con ella, solamente pues al no tener luz de energía eléctrica, pues nosotros aun teniendo placas, pues por no tener la batería pues no tenemos luz, pero no hubo problema con ella

Omar [00:54:53]: ¿Así que estos problemas llegaron después de que el huracán María les arranco las placas?

Raúl [00:55:00]: Sí, todos estos problemas, durante el huracán y después del huracán pues continuaron y hasta al sol de hoy siempre hay una que otra secuela, de aquellas circunstancias porque verdaderamente fue algo terrible, entre los huracanes que pasaron pues a través de Puerto Rico, como vuelvo y digo George, Hugo, Irma y otros huracanes que han pasado pues ninguno, ninguno, ninguno se puede comparar con cómo se ensañó María con la isla de Puerto Rico

Omar [00:55:39]: Entonces durante huracán María tus tenías la planta eléctrica, ¿cree que, considerando los precios de la gasolina, eso hace que la planta sea una opción viable por más de uno o dos días?

Raúl [00:56:02]: Verdaderamente, yo considero que debe de haber una infraestructura de energía eléctrica buena para evitar que uno tenga que utilizar una planta, pero viendo la necesidad y la obligación, pues automáticamente no hay otra opción, una planta

Omar [00:56:26]: Cuando huracán María impacto y no habías podido salir de tu casa por la lluvia, por los vientos, ¿tu pensabas que las placas seguían ahí, o tu temías lo peor, que las placas se habían ido, que fue lo que tristemente sucedió?

Raúl [00:56:46]: Verdaderamente, le voy a decir algo, yo pensé lo peor, porque como pasamos la noche, cada vez que el viento azotaba y hacia temblar la casa y yo oía esos ruidos, yo dije aquí no queda nada, pero cuando abro la puerta a los dos días, porque todavía al tercer día estaba soplando el viento fuerte para el área de Las Piedras, para donde yo vivía, pero al segundo día, que ya estaba un poquito más

tranquilo, y como no vi nada a mi alrededor yo asumí que me habían traído más vecino, porque no los veía tanto, por tanto palo que había, tanto follaje, naturaleza que había, cuando yo vi que todo estaba limpio, yo dije que aquí hay gente que yo no había visto nunca viviendo aquí, ahora entiendo que heche de menos las placas, porque vi guindando los herrajes que las sostenía, las vi guindando por el vuelo y cuando decidí subir al techo fue que entonces me di cuenta que aun el herraje de metal, lo que sostenía las placas, que estaba cogido a tornillos al techo, eso lo había arrancado de raíz, pero no me había percatado en sí, no pensaba que habían sido tanto los estragos

Omar [00:58:30]: Bueno, finalmente considerando todo lo que me has dicho, ¿si tuvieras que recomendarle a otra persona las placas solares, lo harías?

Raúl [00:58:41]: Sinceramente, le diría que estudie bien que compañía, cuál es su "background" para que averigüe bien, bien la información porque yo no le deseo a nadie por lo que estoy pasando en estos momentos

Omar [00:59:02]: Si, esa situación esta horrible y esta malo que estes pasando por ella. Bueno Raúl gracias por su tiempo, esto ha sido una hora que me ha enseñado bastante y me ha abierto los ojos un poco más poder ver una experiencia que yo viví también desde los zapatos de otra persona y le doy las gracias por eso. ¿Tengo tu permiso para compartir la historia?

Raúl [00:59:51]: Si tiene mi permiso para compartirla

Omar [00:59:56]: Bueno, eso es todo gracias por su tiempo, de nuevo, y nos vemos